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位於三峽老街，與清水祖師廟為

鄰的三峽國小，有著豐厚的文化資

源。 

三峽國小教師會成立甚早，早期

教師會由理事長一人獨負重任，近年

來進化為團體組織經營。如莉老師將

本次訪談安排在理監事會議，使我得

以認識教師會前幾屆的理事長，透過

這些資深教師會幹部的協助，我對三

峽國小的教師會發展歷史認知更為完

整；本次訪問發現，學校教師會與市

教師會兩者關係，猶如戀人一般！彼

此積極互動，關係就越緊密；越了解

對方的優點與特長，互動就越頻繁越

能解決問題。這一關係趨於良好或是

惡化的關鍵，學校理事長的角色顯得

無比的重要。感謝如莉老師的協助！ 

組織經營 

三峽國小教師會在楊代智及黃淑

玲兩位理事長的努力下逐漸茁壯。繼

任者林士哲老師風趣幽默，他廣邀對

教師組織經營有興趣且有熱誠服務的

夥伴加入他的團隊。教師會由此轉為

團體經營模式。教師會理事會目前利

用下班時間每月開一次理事會，開會

所決定的訊息或是市教師會所傳達的

訊息除了在星期三教師晨會時間宣布

外，有時會以書面方式進行宣導。 

士哲老師是一天生的外交好手，

透過公關活動為教師會募款。舉辦教

師會聯誼活動，邀請家長會委員參與，

以此增進教師之間的情誼，也讓教師

與家長透過這些活動有機會進行意見

交流，有更深的認識。教師會以往每

學期舉辦一次聯誼活動，在中秋節或

教師節舉辦烤肉活動；在春天的時候

舉辦校外旅遊及摸彩活動。在教師會

和家長會共同號召下，不但會員參加

踴躍，家長會長或學校家長成員也一
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起同樂。黃理事長表示，教師會

活動有時候也和家長會的受贈典

禮一併舉行，讓學校親師互動結

合兩會活動，更相得益彰。 

學校的行政夥伴加入教師會

的也很多，教師會的理監事也有

許多是身兼行政的同仁。學校在較多

時刻是安定和平的，但有時候在校務

會議上為了某些議題意見相左時，這

些行政夥伴也感到很大的挫折。 

現任校長任職已經第六年，對於

學校的事務雖然有自己獨到的見解，

但也能夠包容老師不同的意見。同時，

對於學校舉辦的文康活動也很支持，

有時還會捐款贊助活動，也會參加活

動。 

不同的理事長有不同的互動狀況。

在晶麗老師擔任理事長期間，和校長

互動良好，在處理學校許多議題時，

校長會邀請教師會參與討論。 

在士哲老師擔任理事長的時代，

校長是一位有主見有想法的領導者，

但也因對開會所整合出的意見經常在

會後不算數，而讓人深感苦惱。像畢

業典禮的時間、畢業旅行的相關事宜，

在會議過程大家都已經做成結論，但

在會後，又單方面更動，沒有通知大

家，讓人傻眼。 

組織互動 

教師組織功能運作良好來自於成

員對組織的深入瞭解。這幾年，新北

市教師會理事長李榮富不斷的規畫新

的開會模式，積極邀請學校理事長來

開會，透過大大小小的會議，讓學校

端的會員更瞭解市教師會的運作狀況。

雖然目前新北市教師會的成員已經要

邁向一萬八千人大關，但個人認為組

織人數還有更大的成長空間，關鍵是

學校理事長。 

三峽國小教師會經營過程中，曾

有一段時間對於市教師會的功能沒有

深入認識，覺得只要自己校內的教師

會運作良好就萬事 ok。 

數年前，偶然的事情發生。該校

教師會某會員教師，因故需要使用市

教師會所提供的法律諮詢服務，過程
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中，

發現

沒有

教師

員資

法使

諮詢

這件

校教

費，

老師

會如

辦理

們似

事情

為什

，該會員

現自己並

有新北市

師會的會

資格，無

使用法律

詢服務！

件事情讓學

教師會和市

「過去，

，校教師會

師說。 

「從學校

如果可以保

理各種活動

似乎『看不

情，對學校的

什麼要繳費

不只三峽

學校教師會重

市教師會的關

大家認為會

會有錢比較實

校教師會的觀

保留較多的資

動時，經費比

不到』市教師

的會員似乎

給市教師會

峽國小「過去

重新思考「

關係」！ 

會費上繳是

實在。」育

觀點，校教

資源，那麼

比較寬裕；

師會做了甚

沒甚麼用處

會！」 

去」曾有這

學

是浪

育生

教師

麼在

我

甚麼

處，

這樣

法親

在上

自己

這一

將所

繳

教師

源為

不就

是組

親眼「看見

上班時間做

己的視野界

一事件，最

所有會員名

。 

「會費上

師會、全教

為大家做事

從另外一

就代表一個

組織能量的

有錢也只能

問題超越學

師的薪資問

「我後

資料一堆

事情。」育

見」市教師會

做了哪些事情

界限來決定世

最後讓理事會

名單及該繳的

上繳是義務

教會，他們才

事」育生老師

一個角度檢視

個組織的力量

的一部分。學

能解決校內

學校，要怎

問題？ 

後來去教師

，我才知道

育生老師表

的想法，現

某些學校

還是有這樣

的想法！

會有這樣

想法，來自

學校教師

會的幹部到

情！人，總

世界的大小

會議決定，

的會費全部

！將資源給

才有能量和

師表示！ 

視，會員人

量！人數多

學校教師會

內的問題，但

怎麼辦？比如

師會開會，會

道原來有這麼

表示。 

現在

也

樣

而

的

自於

無

到底

總以

小！

要

部上

給市

和資

人數

多寡

會再

但若

如教

會議

麼多
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的各

師這

許多

市教

運作

書時

遠方

竭盡

一項

教師

個字

的九

老師

並把

盡國

然不

各地

行，

抹黑

情！

說。

他開始參

各種會議之

這個行業每

多的大小事

教師會及全

作。當老師在

時，窗外晴空

方烏雲密布

盡全力的為

項條文的「

師全部都要

字，也要花無

「印象最

九二八教師

師說。 

教師課稅

把教師抹黑

國民義務的

不滿，但除了

就在這樣

地方教師會

，強調教師

黑技俩。 

「原來教

！我以前從

。 

參加市教師會

之後，才了解

每年度都遭逢

事情，只因為

全教會的賣力

在學校認真

空萬里！但

布，理事長和

為會員作戰

幾個字」，

要接受評鑑

無限的心思

最深刻的是民

師破天荒走上

稅問題被政客

黑成只知享受

一群。全國

了低調，還

樣的氛圍中

會，聯合發動

師繳稅是義務

教師會還可以

從來沒想過

會

解教

逢

為有

力

真教

但卻「看不到

和會務幹部

！也許只是

就可以讓所

！就算只差

思說明、說服

民國九十一

上街頭」育

客炒作多年

受高薪卻不

國教育夥伴

能做什麼呢

，全教會結

動教師街頭

務，一掃政

以做這樣的

！」育生老

到」

部正

是某

所有

差幾

服。 

一年

育生

年，

不願

伴雖

呢？ 

結合

頭遊

政客

的事

老師

革遊

學校

做事

關鍵

街遊

與呢

及研

更為

提出

方法

的議

我們

校老

始瞭

的人

「525 愛

遊行，學校

校老師感覺

事情的。」

鍵角色 

三峽國小

遊行的出席

「學校老

呢？」 

「在參加

研習活動之

為清楚」育

在會議中

出，大家集

法、而會務

議題報告給

們再利用星

老師報告傳

瞭解教師會

人就多了些

臺灣救教育

校教師參與人

覺到市教師會

育生老師說

小的教育夥伴

席率都很高

老師為什麼這

加過市教師會

之後，我們對

育生老師說

中，我們將學

集思廣益得到

務幹部也將他

給我們(學校

星期三教師晨

傳達，所以很

會的運作狀況

些。 

育遊行、年金

人數也很高

會的確是有

說。 

伴在幾次的

，出錢出力

這麼熱烈的

會的各種會

對於會務運

。 

學校內的問

到最佳的解

他們正在處

校理事長)知

晨會時間向

很多人都能

況。當然參

金改

高。

有在

的上

力！ 

的參

會議

運作

問題

解決

處理

知道。

向全

能開

參與
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我們似乎可以發現，當學校的理

事長對於教師會的運作參與度越高，

就越能瞭解教師會的運作狀況，對於

教育政策及作法更為清楚，也就越能

把更多的訊息傳達給學校的會員，引

起更多會員的共鳴。 

在

會裡一

年多以

來，擔

任過幾

個區域

的聯絡

人，也經常到學校穿梭聯繫事情。理

事長越常撥空出來開會，對於事情的

掌握就越清楚，學校的教師組織運作

也就越有效率。 

「除了理事長之外，希望有更多

的機會能讓學校教師會的幹部或是理

監事參與會議。」育生老師說。 

我想這也是榮富理事長所希望

的。 

傳承 

教師會理監事及理事長的改選，

對教師會的組織發展是重要的一件事

情。學校教師夥伴對於被選為理監事

大都能接受，但面對接任理事長時，

覺得需要面對校長、和行政處室打交

道是一件困難的事情。同時也會懷疑

自己有沒有這個能力去承擔這個任

務。 

為了要使組織更為強大，我們讓

新的理事能

夠順利產

生……。 

「每年

六月改選，

第一次當選

理事的成員 

，有理事長候選人的豁免權」俊勳老

師說。 

為了要健全組織，使傳承更為順

利，同時也能吸引新血加入，教師會

讓初次進入理事會的夥伴有優先選擇

權，可以選擇只擔任理事一職，學習

教師組織運作。非初任的理事則有被

推選為常務理事及理事長的責任。這

是近幾年三峽國小教師會重大的決議，

教師會再度進行組織蛻變。 

「我們正在朝向這個目標前進」

俊勳老師說。 


